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昨日，十二届全国人大四次会议举行首场新闻发布会

傅莹回答中外记者提问

昨日，十二届全国人大
四次会议在人民大会堂新
闻发布厅举行新闻发布会。

大会发言人傅莹回答了有
关“十三五”规划、南海问
题、人大立法等中外记者关
注的热点问题。

傅莹介绍，十二届全国
人大四次会议

4

日上午
9

时正式开幕，会期一共是
11

天半， 中间
3

月
12

日代表
休息一天，

3

月
16

日上午闭
幕。 大会闭幕后，李克强总
理将举行中外记者会，回答
记者们关切的问题。 今年共
有九项议程，除了每年大会
要审议的《政府工作报告》

等六个报告之外，还要审查
和批准“十三五”规划纲要，

审议慈善法草案。 大会将严
格遵循八项规定，保持良好
会风。

傅莹说，

2015

年对中国

来说是忙碌的一年，也是富
有成效的一年。

2016

年是实
现“十三五”时期经济社会
发展的开局之年，本次大会
将遵循党的十八大和十八
届三中、四中、五中全会精
神，牢固树立“五大发展理
念”，审议好各项议程，努力
把大会开成一个民主、团结、

求实和奋进的大会。

傅莹表示， 今年的十二
届全国人大四次会议， 登记
注册的记者达

3200

多人，其
中包括

1000

多名境外记者。

会议期间将在梅地亚中心举
行

15

至
16

场记者会， 邀请
人大和国务院部门负责人出
席，回应包括国内、国际社会
上关注的热点问题。 各位记
者的镜头背后是我们的公
众、国际社会，希望各个代表
团、 各位代表在有条件的情
况下多接受记者采访。

傅莹：

最能清晰传递

中国声音的

使者之一

毕业于北京外国语学
院英语系的傅莹，是中国第
一位少数民族女大使，曾任
中国驻菲律宾、 澳大利亚、

英国等国大使。在多年外交
生涯中，她被外国元首赞为
“最能清晰传递中国声音的
使者之一”。

也许正因这些丰富的
经历，傅莹在人们眼中是多
面的。

感性的人首先想起的，

是她的“颜值”。无论出现在
何种场合，她总是一副端庄
知性却又不失温柔妩媚的
模样，有着东方女性的古典
韵味。 一头银色的短发，已
成为她的一种标志。而精心
搭配的净色长围巾，也从微
小处体现着她对于时尚的
诠释。

傅莹的美，是连外媒都
公认的。在她即将结束驻英
大使任期之际，英国《金融
时报》得到一次对她专访的
机会。文章由这份全球知名
媒体的总编巴贝尔撰文：

“这位朝我们餐桌缓缓走来
的女士仪态优雅，没有中国
官场上常见的那种严肃表
情。身着粉红格子上衣和裙
子，戴着一串粉白相间的珍
珠项链，笑容灿烂。”而在生
活里，傅莹更喜欢穿着蒙古
族传统服饰。

（赵莹莹）

人民的期待就是
人大代表的期待
问： 全国人大代表们对

“十三五”规划有何期待？ 如
何做好高质量的审议？

答： 我注意到了，“十三
五” 规划是大家最关注的议
题之一。目前，中国经济下行
压力加强， 中国面临新的调
整，世界经济形势也不很“给
力”，外界很关心中国将拿出
何种智慧和魄力去破解难
题。应该说，社会各界对于我
们要用什么样的方案、 措施
和投入去实现稳定增长和推
进供给侧改革， 是充满期待
的，大家都希望能够吃到“定
心丸”。

人民的期待就是人大代
表的期待， 代表们带到会议
上的想法， 应该是和人民的
期待相符的。 所以， 我认为
“十三五”规划纲要是这次大
会的一个热点， 也会是一个
亮点。

反腐败没有死角
问：一年以来全国人大

在反腐治理上有何成效？ 反
腐是否已经到了建章立制
的节点？

答：应该说，治理贪腐是
现代国家治理中的一个重要
环节。三年以来，我们的反腐
工作取得了显著成效， 也得
到广大人民群众的拥护。 我
想说，反腐败没有死角，包括
全国人大和各级人大， 只要
有人大代表涉嫌违纪违法，

都应该面对纪律的审查和法
律的审判。

本届人大以来， 已经有
43

位人大代表辞职，同时罢
免了

27

位人大代表。这些人
不少都是因为违纪违法，或

者涉嫌违纪违法被选举单位
罢免， 或者是本人主动向选
举单位提出辞职。

国家宪法和代表法赋予
全国人大代表依法享有参加
行使国家权力的各项权利，

同时规定必须模范遵守宪法
和法律。 全国人大及其常委
会要在反腐败的治本之道上
积极发挥作用， 落实中央提
出来的加快推进反腐败国家
立法的重要任务。 重点是在
我们制定各项法律或修订各
项法律的过程当中， 要加强
反腐败的内容， 构建我们国
家完善的反腐败法律规范体
系。

今年立法的重点准备修
订行政监察法。同时，在国际
方面， 我们正在制定国际刑
事司法协助法， 人大常委会
也已经批准了与

51

个国家
有关刑事司法协助的双边条
约。另外，中国还是联合国反
腐败公约的缔约方， 我们也
将和其他缔约方一起加强合
作。总之，这些制度的完善有
利于我们更好更有效地开展
境外追赃、追逃活动。

人大监督
绝不是“走过场”

问：请问人大的监督效
果到底如何？ 是否会进一
步通过质询来回应社会的
关切？

答：外国记者经常问我，

说中国的人大监督是不是一
个形式。我想讲一讲，这些年
人大及其常委会在监督方式
上是有很多创新的。 举个例
子， 现在我们在监督当中把
执法检查和专题询问衔接起
来， 形成一个比较完整的监
督链条。

通俗讲， 人大监督就是

“六步曲”：第一步，选题，要
选择人民群众最关心的国家
发展当中的急事、 大事、难
事。 第二步，进行检查，要通
达执法的各个环节， 全面了
解一部法律的实施情况。 第
三步，要向人大常委会报告，

而且报告当中不回避问题，

实事求是。第四步，进行专题
询问，邀请国务院的领导、部
门的负责人来和人大常委会
的成员面对面讨论， 形成共
识。 第五步，解决问题，提出
解决问题的要求， 比如改进
体制机制、 提出新的政策措
施。第六步，还要提取相关部
门的反馈报告， 看看做得怎
么样，有哪些改进。这六步环
环相扣，形成一个比较好、比
较有效的监督链条。

最后想补充的是， 人大
监督绝不是“走过场”，而要
坚持问题导向， 要解决实际
问题。 而且，人大对“一府两
院” 的监督目的不是为了反
对而反对， 不是为了提意见
而提意见，而是为了督促“一
府两院”把工作做得更好，努
力解决人民群众关心的问
题。

全面“二孩”政策
老人老办法新人新办法
问：全面“二孩”政策的

推进， 是否代表独生子女
政策已经阻碍了社会发
展？ 应对人口老龄化方面
有何举措？

答：全面“二孩”政策今
年

1

月
1

日开始实施， 它标
志着历时

30

年的独生子女
政策已完成了它的历史使
命。 独生子女政策在中国的
历史上留下了很深的脚印，

它确实缓解和抑制住中国人
口爆炸式增长的势头。 我们

也看到， 在独生子女政策之
下，中国成长起来的一代，是
有爱心、 有责任感、 充满活
力、吃饱饭的一代。

一个实行了
30

年的政
策要退出，要有一个过程，我
们在法律修订过程中也很注
重法律和政策的衔接，即“老
人老办法、新人新办法”。 比
如，对原来的失独家庭，国家
的关心和帮助不会改变；对
原政策独生子女老年人的奖
励和扶助不取消， 还是有一
些保障措施的。

中国确实需要对加快出
现的老龄化趋势给予考虑，

空巢、失能老人照顾、跨省医
疗异地结算、 农村留守老人
的养老问题， 这些都提上了
议程。

反家暴法中
公权力介入很克制
问： 反家暴立法的亮点

在哪儿？

答： 我也非常关心妇女
的问题。 反家庭暴力法

3

月
1

日出台， 出台之后立即就
有了第一个案例。应该说，反
家暴法与刑法、 治安管理处
罚法、 妇女权益保障法等共
同形成一个法律框架， 更好
地制约家庭暴力行为， 像一
个“保护伞”来维护、鼓励家
庭和谐。

在反家暴法的内容中，

关注的焦点一直是公权力对
于家庭的介入。 中国人的家
庭观念很强，应该说，在这
部法律的设计中， 公权力
的介入还是比较克制的，

是在完全尊重受害人真实意
愿的基础上的被动介入。 人
大也会继续关注反家暴法的
实施情况。

（赵莹莹）

〉〉〉相关评论

3

月
4

日，十二届全国人大四次会议在北京人民大会堂举行新闻发布会。 大会发
言人傅莹就大会议程和人大工作相关的问题回答中外记者的提问。 （据新华网）


